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PRIMERAS PLANAS 

 

 

DEJA OFICIAL MAYOR MUEBLES… Y ALDF 

 

ACUSAN A AMALIA DE SAQUEAR ZACATECAS 

 

CALDERÓN PIDE NO DESCARTAR MÓVILES EN TORNO A 

CAVAZOS 

 

ONU: SE LOGRÓ PONER FRENO A LA EPIDEMIA DEL SIDA 

 DA PALOS DE CIEGO EL GOBIERNO DE COLIMA 

 HACIENDA EXIGE RESPONSABILIDAD A LOS ESTADOS 

 RESURGE AVERSIÓN AL RIESGO DE INVERSIONISTAS 

 

WHISKY IRLANDÉS MAREA A EUROPA 

 

HAY QUE ENFRENTAR AL NARCO CON TODOS LOS COSTOS: 

BLAKE 

 SE HACEN BOLAS CON LA EJECUCIÓN 

 ¡VIVEN! 

 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA 

DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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RESUMEN 

 

EDUCACIÓN SUPERIOR 

 

* Otorgan Premio Nacional SEP-ANUIES 2010 a la UAEM 

La Crónica. Al recibir el Premio Nacional SEP-ANUIES 2010 al Desarrollo y Fortalecimiento 
Institucional, el rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Eduardo Gasca 
Pliego, refrendó el empeño de esa casa de estudios para colaborar en la construcción del 
sistema de educación superior vigorosa, de calidad y con vocación social que demanda el 
México del siglo XXI. El reconocimiento fue entregado por el subsecretario de Educación 
Superior del Gobierno Federal, Rodolfo Tuirán Gutiérrez, y el secretario general de la 
ANUIES, Rafael López Castañares. En la ceremonia Tuirán Gutiérrez reconoció en la 
UAEM a una universidad “emblemática”, que ocupa una posición de liderazgo en el 
ámbito nacional y es ejemplo de institución pública eficaz. (La Crónica 40, La Jornada 38, 
El Universal 17-A, La Prensa 7) 

* Red Universitaria de Apoyo a Ciudad Juárez 

La Jornada: Uno de los estudiantes que forma parte de la Red Universitaria de Apoyo a 
Ciudad Juárez recibió ayer una amenaza telefónica anónima, pero sus compañeros 
afirmaron que a pesar de los intentos de intimidación van a seguir adelante con sus 
actividades específicas de solidaridad. El Comité Juárez no está sólo. Formado a 
mediados de este año, ya ha realizado diversas actividades, explicó, Manuel Otero. Una 
de ellas fue la gira de estudiantes juarenses por la UNAM y las dos bibliotecas populares 
que los escritores Paco Ignacio Taibo II y Elena Poniatowska ayudaron a montar en dicha 
urbe. (Pág. 15) 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

SEP 

 

* La SEP no está subordinada a Gordillo 

La Jornada: La SEP no está subordinada “de ningún modo” a la maestra Elba Esther 
Gordillo –dirigente nacional del SNTE–, sostuvo Alonso Lujambio, quien se pronunció por 
alcanzar acuerdos con la organización sindical para modificar la carrera magisterial a 
partir de nuevos esquemas de evaluación continua.  

La Jornada: Entrevistado en la ceremonia en la sede de la SCJN en la que fueron 
depositados objetos en la “cápsula del tiempo” del Poder Judicial de la Federación. 
Lujambio sostuvo que la relación con Gordillo, “desde que llegué a la SEP”, impulsó el 
diálogo para obtener resultados en beneficio de la educación. Lujambio respondió así a 
los cuestionamientos hechos por diversos actores sociales y, recientemente, por la 
Coalición Mexicana por la Educación, la cual sostuvo que la SEP está subordinada a 
Gordillo.  

El Sol de México: En la ceremonia depositó un Pin Oficial y un libro denominado “Viaje por 
la Historia de México”.  

Reforma: Con el SNTE hay diálogo exigente, señaló el secretario de Educación Pública, 
Alonso Lujambio. “No hay subordinación de ningún modo. Hay contacto, hay diálogo y 
ese diálogo debe ser productivo y socialmente útil para que genere legitimidad”. Sostuvo 
que desde que asumió como titular de la SEP se ha dedicado a construir el diálogo útil 
con la dirigencia magisterial.  

La Jornada: El pasado lunes, el subsecretario de Educación Básica, Fernando González 
Sánchez, había negado que existiera una “relación perversa” entre la autoridad educativa 
y el SNTE, y tampoco subordinación de la primera hacia la organización gremial. (La 
Jornada 46, Reforma 4-A, 15-A, Excélsior 22-A, 30-A El Financiero 2 y 28, El Economista 38, 
La Razón 4, El Universal 8-A, El Financiero 2 y 28, El Sol de México 13-A, Ovaciones 3-A) 

* Ventana 

Ovaciones: En el epígrafe se indica: “Palabra de Alonso Lujambio: La SEP no está 
subordinada al SNTE y con éste mantiene ‘un diálogo exigente’. ¿‘Exigente’ para quién? 
Año con año el gremio de La Maestra gana y gana y el país no alcanza siquiera un 
empate”. (PP) 
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* México S.A.- Carlos Fernández-Vega 

La Jornada: Señala: “Deben de ser nervios que provoca autoconsiderarse precandidato al 
hueso mayor, pero el hecho es que al titular del a SEP, Alonso Lujambio, le ha dado por el 
chistorete. Ayer contó uno muy bueno: ‘seguiré trabajando con la maestra Elba Esther 
Gordillo, sin subordinación’. Ja, ja, ja…” (Pág. 34) 

* Clase Política.- Miguel Ángel Rivera 

La Jornada: Expone: “El secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, aseguró que 
mantendrá el diálogo con el SNTE, y continuará trabajando, sin subordinación, con este 
gremio, que encabeza la maestra Elba Esther Gordillo Morales. Hay, dijo, contacto y 
diálogo productivo, que debe ser socialmente útil. La declaración del titular de la SEP 
responde a la denominada Coalición Ciudadana por la Educación, que pidió al Presidente 
Calderón ‘romper el acuerdo político’ con el SNTE…” (Pág. 8) 

* Agenda Confidencial.- Luis Soto 

El Financiero: Expresa: “En prospectiva, los analistas políticos objetivos e imparciales 
apunta: Si la profesora [Elba Esther Gordillo] no apoyará al candidato presidencial del 
PAN en el 2012, ¿cuál es la ventaja para Felipe Calderón de sostener en el puesto de 
subsecretario de Educación Básica de la SEP al yerno cómodo? Ninguna. ¿Conclusión? 
Nada impide que el secretario Alonso Lujambio cese a su subordinado. (Peor ya no puede 
irle en sus relaciones con la dirigente sindical)”. (Pág. 32) 

* Diálogo exigente con el SNTE.- SEP.-Comentarios a Reforma.com 

Reforma: Se reproduce la opinión de Sensei, quien dice: “Yo también le exijo a mi mujer 
que me deje elegir de qué lado me cachetea”. (Pág. 4-A) 

* Cartón La Neta….- Pedro Sol 

El Financiero: Dibuja el matrimonio entre el titular de la SEP, Alonso Lujambio, y la lideresa 
del SNTE, Elba Esther Gordillo. El primero comenta: “Si hay cooperación, pero sin 
subordinación”, y la segunda responde: “¡Aay, Lujambio, qué cosas dices!” (Pág. 22) 

* Cartón La Piedrita en el Camino.- De la Torre 

Excélsior: Dibuja a un auto que tiene un banderín “Educación en México” que avanza por 
un camino donde caen piedras, una de ellas, se identifica con el rostro de la presidenta 
del SNTE, Elba Esther Gordillo. (Pág. 24-A) 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

* Concierto de la esperanza 

El Economista: En el concierto debut de la Orquesta Sinfónica Esperanza Azteca Nacional, 
estuvieron personalidades como Margarita Zavala en representación del Presidente 
Felipe Calderón, el gobernador Enrique Peña Nieto, el jefe de gobierno Marcelo Ebrard, el 
secretario de Educación, Alonso Lujambio y distintos gobernadores del país. (Pág. 45) 

* Evaluar a los profesores.- Manuel Pérez Rocha 

La Jornada: Destaca: “En las últimas semanas, en México ha habido pronunciamientos 
respecto, del trabajo de nuestros profesores. La OCDE generó, mediante un dadivoso 
contrato que le otorgó la SEP, una propuesta de acciones, la mayoría dirigidas al trabajo 
de los docentes, que esta Secretaría asumió como ‘acuerdo de organización’. Al mismo 
tiempo, el organismo Mexicanos Primero difundió una evaluación de la enseñanza 
mexicana, cuyas deficiencias atribuye a de manera central a los docentes y a su sindicato; 
posteriormente la presienta vitalicia del SNTE rechazó tales juicios y anunció que se 
establecerá un nuevo sistema de evaluación del magisterio”.  

Sigue: “No sorprende la similitud de planteamientos respecto de los maestros mexicanos 
que hacen la OCDE, la SEP y la derecha mexicana con las posturas de la derecha 
estadunidense, la cual ha venido impulsando, durante décadas recientes, sistema de 
evaluación de los profesores que han sido desastroso para la educación de ese país. Esta 
no es una opinión personal, es el resultado de acuciosas investigaciones, con datos duros, 
analizados por los más prestigiosos educadores estadunidenses”. (Pág. 23) 

* Muévete por la educación.- Carlos Ornelas 

Excélsior: Comenta: “Las críticas se deben a la percepción de que la autoridad no 
gobierna en la educación básica y porque el Presidente Calderón abdicó a su poder y 
transfirió sus facultades al sindicato, según la opinión del Consejo Mexicano de 
Investigación Educativa, en su Declaración de Cuernavaca. La SEP y el SNTE no las traen 
todas consigo. De todas partes les llueven críticas por el bajo desempeño del sistema 
educativo, el número de comisionados sindicales y la falta de transparencia en la 
asignación de plazas. El domingo 21 de noviembre un grupo plural, la Coalición Ciudadana 
por la Educación, va más allá de la censura y plantea un desafío de nueva tesitura al 
gobierno y al SNTE”, también refiere a la organización Mexicanos Primero, y que los 
activistas postulan retomar la “rectoría de la educación básica”, pero “eso no será 
posible mientras subsista el arreglo corporativo que mantiene estancada a la educación 
nacional y sojuzga a los maestros”.  
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También menciona que “Muévete por la Educación se financia con las aportaciones de los 
firmantes y los futuros adherentes y se compromete a manejar los recursos con 
honestidad e informar de su uso con transparencia”. Y termina: “La SEP ha guardado 
silencio y se puede pronosticar que el Presidente no dirá esta boca es mía, a menos que 
los ciudadanos lo fuercen o por fin se desencante de su alianza con la señora Gordillo 
quien, al parecer, ya se alineó con Enrique Peña Nieto para 2012. Eso a pesar de todas las 
canonjías que Calderón le concedió. Habrá que estar atentos a las primeras escaramuzas 
y a la respuesta de la SEP. La participación ciudadana es veneno para los beneficiarios del 
pacto corporativo. El camino no será fácil, los activistas de Muévete por la Educación 
tendrán que rendir batallas memorables”. (Pág. 24-A) 

* Premios Nacionales de Ciencias y Artes 

La Jornada: Los Premios Nacionales de Ciencias y Artes serán entregados este medio día 
por el Presidente Felipe Calderón en una ceremonia que se realizará en el Palacio 
Nacional. En contraste con los rituales de años anteriores, esta ocasión no hubo comida 
previa del Ejecutivo con los galardonados, cita en la que, como era costumbre, entre 
todos se ponían de acuerdo para designar al colega que daría el discurso de 
agradecimiento. En esta ocasión la premura tomó por sorpresa a algunos galardonados. 
Cuando el 16 de noviembre recibieron la noticia de que habían sido reconocidos, los 
galardonados fueron informados por el secretario de Educación Pública, Alonso 
Lujambio, de que la entrega se realizará “a principios de diciembre”.  

Ayer se confirmó que el acto de entrega sería hoy y que el otorgamiento este año reviste 
“especial significado”, por coincidir “con las conmemoraciones del Bicentenario del inicio 
de la Independencia y del Centenario del inicio de la Revolución Mexicana”, según explica 
un acuerdo presidencial publicado en el Diario Oficial de la Federación.  

Marcelo Lozada y Cassou, ganador del Premio Nacional de Ciencias y Artes 2010 en el área 
de las ciencias físico-matemáticas, señaló que a México le falta “un buen plan nacional de 
desarrollo de ciencia y tecnología” para que aproveche la capacidad de sus científicos, 
forme más cuadros de investigadores e ingrese al crecimiento internacional. La semana 
pasada, una llamada telefónica lo dejó sorprendido. Alrededor de la una de la tarde su 
asistente le dijo que le llamaba “el maestro Lujambio, de la Facultad de Química”, de la 
UNAM, pero al tomar el auricular “escucha anuncios de la SEP; me entró la duda, pero no 
me imaginaba lo que sucedía. De pronto, oí la voz del secretario de Educación (Alonso 
Lujambio) y me dio la noticia de que acababa de ser distinguido por el premio. Fue un 
golpe de adrenalina, pero no llegó a la felicidad, pues no comprendía. El desconcierto fue 
tal, que tuve que regresar la llamada para preguntar si era cierto”. (Pág. 2-Ciencias y 6-A) 
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* SEP anuncia para hoy una función adicional de espectáculo Yo, México 

Reforma: La SEP, dependencia que encabeza los festejos, prefirió reservarse la cifra que 
refiera a la concurrencia. El costo de Yo, México superó los 271 millones de pesos.  

La Razón de México: Además, se indica que un día más de Yo, México. Debido a la gran 
asistencia registrada en este espectáculo y con el fin de que más espectadores puedan 
acudir al Zócalo a disfrutar la presentación multimedia audiovisual, la SEP anunció para 
hoy una función adicional, a las 21:00 horas. En tanto, desde anoche, la Torre de 
Tlatelolco luce iluminada como un faro de cultura a favor de las humanidades. (Reforma 
26-Cultura, La Crónica 38, El Gráfico 4, La Razón de México 1 y 4) 

* Educación indígena registra un avance mayor en aprovechamiento 

Reforma: De todas las escuelas primarias del país, las de educación indígena son las que 
registran un avance mayor en aprovechamiento académico de los estudiantes, pero 
también a las que más les escatiman recursos. De acuerdo con un análisis de la Dirección 
General de Educación Indígena, entre 2007 y 2010, el porcentaje de alumnos que logró 
ubicarse en la Prueba ENLACE, en el nivel de Excelente, creció mil 400 por ciento. El 
análisis de la DGEI, muestra que, entre 2009 y 2010, los recursos asignados a educación 
indígena disminuyeron 25 por ciento, y para el próximo año no verá incrementado su 
presupuesto. “Este año disminuyó (el recurso). Estamos tratando de hacer una serie de 
reacomodos para poder contar con presupuestos equivalentes a los del año pasado”. 

Durante la entrega de los premios a 53 niños indígenas, la cuenta cuentos Adriana Lebrija, 
“Alebrija”, puso a reír a los funcionarios, quienes se hicieron cosquillas, se dieron abrazos 
y aventaron globos, entre canción y canción de la artista. En el evento estuvieron el 
subsecretario de Educación Básica, Fernando González; Luis H. Álvarez, consejero de la 
Presidencia para Atención a Grupos Vulnerables; y Margarita Zorrilla, directora del 
Instituto Nacional de Evaluación de la Educación. (Reforma 2 y 4) 

* SEP busca reducir abandono escolar 

El Gráfico: Para evitar que 13 de cada 100 niños de las comunidades indígenas de las 
comunidades indígenas abandonen la primaria, la SEP pedirá a los gobiernos estatales de 
24 estados de la República, que no repruebe estos estudiantes que no logran los 
conocimientos mínimos de leer y escribir.  
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El subsecretario de Educación Básica, Fernando González Sánchez –yerno de Elba Esther 
Gordillo Morales, presidenta del SNTE– dijo “no me atrevería a llamar la educación de 
segunda –como lo han señalado analistas de la educación–, tiene sus dificultades, puesto 
que encontrar un profesor bilingüe que hable su lengua original, enriquecer su entorno, 
en su lengua original, no es tema simple”. (Pág. 13) 

* Mexicanos Primero advierte que la educación a indígenas agudiza la brecha de 
desigualdad 

La Razón: La asociación civil Mexicanos Primero advirtió que la educación que se imparte a 
los indígenas en México agudiza la brecha de desigualdad que este sector tiene respecto 
al resto de los mexicanos, toda vez que en las comunidades indígenas la escolarización es 
de tan sólo 5 años para los varones y de 4 para las mujeres.  

Lo anterior significa que en promedio los niños indígenas llegan hasta el 5° de primaria y 
las niñas al 4° año; mientras que el resto de la población logra cursar el segundo año de la 
educación secundaria. El estudio elaborado por Mexicanos Primero afirma que la falta de 
equidad en la distribución del aprendizaje “está relacionada con las desigualdades 
socioeconómicas y socioculturales que, por desgracia el Sistema Educativo Mexicano 
reproduce con mucha fidelidad”. 

Asimismo, los niveles de inequidad se hacen evidentes en la cantidad de adultos 
analfabetas: mientras en el resto de la población el porcentaje es de 29 por ciento, en las 
comunidades indígenas es del 55 por ciento. Aunado al grado de analfabetismo 
registrado, la educación que se imparte en las aulas no es la adecuada para sacar del 
rezago educativo a dichas comunidades, concluye el estudio. Prueba de ello es la 
evaluación Excale, elaborada por el Instituto Nacional para la Evaluación Educativa, en el 
que se constata que en Ciencias Naturales los alumnos de escuelas privadas obtuvieron 
hasta 600 puntos de un total de 800; mientras que los niños de escuelas indígenas 
alcanzaron entre 350 y 420 puntos. (Pág. 4) 

* Heterodoxias.- Otto Granados 

La Razón: Menciona: “En los últimos años se han venido produciendo, de manera 
paralela, dos procesos vinculados con el papel que juega Elba Esther Gordillo y el SNTE en 
la gestión educativa. Uno consiste en que el nivel de desprestigio de la dirigente sindical y 
los costos negativos de la relación viciada con el SNTE, han alcanzado una dimensión 
elevada y parecen estar creando una atmósfera de presión pública lo suficientemente 
tóxica como para que la autoridad no pueda permanecer indiferente. […]  



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

Desde el punto de vista formal, hay un menú de posibilidades de cambiar el modelo de 
relación SEP-SNTE que van desde modificar de raíz el contrato vigente, como ha sugerido 
recientemente Gilberto Guevara Niebla y otros, hasta transformar la Ley General de 
Educación, el reglamento del apartado B del artículo 123 constitucional, las Condiciones 
Generales de Trabajo del personal de la SEP, la obligatoriedad de las cuotas sindicales o la 
descentralización del régimen laboral, entre otras cosas. […] Reemplazar el actual 
liderazgo del SNTE, rescatar la conducción de la política educativa y cambiar el esquema 
legal y funcional de la gestión, son sin duda prioridades nacionales urgentes. Pero el 
camino, sin duda, es otro”. (Pág. 6) 

* Juegos de Poder.- Leo Zuckerman 

Excélsior: Habla acerca de la calidad educativa para todos, donde la OCDE pide se tenga 
acceso a la excelencia de la instrucción, pero un niño que nace en una familia pobre “está 
condenado a las peores escuelas que hay. La injusticia es incluso mayor cuando se nace 
indígena. Ahí la condena es más dura: a lo peor de lo peor de una educación que de por sí 
es mala en su conjunto. […] Hoy analizo el tercer factor clave de éxito señalado por el 
estudio de McKinsey: ‘Garantizar que el sistema sea capaz de brindar la mejor instrucción 
posible a todos los niños’. Las mejores escuelas son aquellas que fijan ‘expectativas claras 
y altas respecto de lo que cada alumno debe saber, comprender y ser capaz de hacer, y 
verifican que los recursos y el financiamiento estén dirigidos a aquellos estudiantes que 
más los necesiten, y no a la inversa’. Y comenta que los contenidos que un estudiante 
debe aprehender en su paso por el aula. Finaliza: “Después de leer el estudio de 
McKinsey me quedo con la sensación de que México está muy lejos de las mejores 
prácticas educativas. Pero también me quedo con la idea de que un país sí puede mejorar 
su educación, si es que tiene la voluntad de hacerlo y no de andar buscando pretextos 
para justificar sus penurias”. (Pág. 4-A) 

* Rezago en educación 

Reforma: Una de las causas que originan la mala calidad de la educación en México es 
que el sistema de enseñanza creció a la par del poder de un solo sindicato de maestros, 
señaló el martes, Sylvia Schmelkes. Denise Dresser, académica del Instituto Tecnológico 
Autónomo de México, sostuvo que el rezago se ha dado al privilegiar intereses que 
bloquean los cambios. Un modelo magisterial, dijo, que ya es inviable y que permite el 
manejo discrecional de las plazas docentes. (Pág. 4-A) 
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* Coparmex plantea pago a docentes por vía sistema bancario 

El Financiero: La Coparmex planteó que el pago de nómina de los docentes se realice al 
100 por ciento vía sistema bancario nacional, con el fin de transparentar el uso de los 
recursos públicos en el sector educativo. Con transparencia será posible desarrollar la 
excelencia de la calidad educativa, “porque el sistema nacional de información nos 
permitirá abordar otros temas importantes, como la matrícula atendida en cada plantel, 
con nombre s y apellidos”, indico Gerardo Gutiérrez Candiani, quien preside la Coparmex. 
(Pág. 10) 

* Canela Fina.- Rubén Cortés 

La Razón: Acota: “La táctica oficial del gobierno de centrar la guerra contra el crimen 
organizado en acciones combativas le hizo olvidar otras aristas del enfrentamiento, como 
son la destrucción de cultivos de droga y la lucha contra las adicciones. […] El Programa 
de Escuela Segura, destinado a las escuelas de educación básica ubicadas en los 
municipios de más alta incidencia delictiva, obtiene del presupuesto de la SEP para 
programas públicos únicamente el 0.1 por ciento. Lo curioso es que se trata de una 
aritmética sencilla que no se tiene en cuenta por el gobierno: si bajas el consumo, evitas 
que crezca el mercado; y si no crece el mercado, las bandas tienen menos por qué 
pelearse, que es lo que ocurre en México”. (Pág. 8) 

* Concha acústica del Teatro del Palacio de Bellas Artes 

Reforma: Es única en todo el mundo, moderna, mucho más grande y más completa que la 
anterior, pero la nueva concha acústica del Teatro del Palacio de Bellas Artes es la 
responsable de que los conciertos ahí de la Orquesta Sinfónica nacional del viernes y 
domingos próximos hayan sido cancelados. “Se suspenden por razones técnicas de 
acondicionamiento necesario en la concha acústica” informó el martes, el INBA en un 
comunicado. (Pág. 26-Cultura) 
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* Desplegado Cuauhtémoc Cárdenas habla sobre Centenario  

La Jornada: Destaca que el pueblo de México, “hoy como entonces” reclama “trabajo, 
seguridades para la familia, educación, salud, oportunidades para crecer y desarrollarse”, 
que de no haber tenido lugar la Revolución Mexicana, no habría seguridad nacional, 
campesinos recibido tierras, no se habría creado el IPN, la UAM, “ni las universidades 
públicas y autónomas”, comenta que las Fuerzas Armadas deben ser “relevadas de la 
encomienda de perseguir la delincuencia organizada, pues no están preparadas”, y que 
se vincule la coordinación de los poderes legislativos y judiciales federales y estatales, y 
acciones en múltiples campos como los sistema s de educación y salud”. (Pág. 9) 

*¡Estuvo bien padre!- de Víctor Gorda 

Excélsior: Menciona que: “Terminaron los festejos del Bicentenario y Centenario, periodo 
extraordinario en la vida nacional que sirvió para estimular nuestros mexicanísimos 
sentidos, nuestra mente emocional y nuestro espíritu nacionalista. Como en todo 
proceso estimulante, ha sido inevitable que todo aquello que hayamos percibido lo 
hayamos decodificado en información y enviado a nuestra mente para ahí transformarla 
en una imagen, esa que se ha hecho objeto de mi estudio y enseñanza, la misma que a 
través de juicio de valor subjetivo otorgará una identidad a lo percibido, 
independientemente del conocimiento de su esencia de su verdad. A quien percibe le 
importa lo que él cree que las cosas son, lo que verdaderamente sean, un juego cruel del 
que usted y yo somos responsables, simplemente así fuimos creados. Estuvo muy 
llegador…” (Pág. 25-A) 

* En Privado.- Joaquín López Dóriga V. 

Milenio: Señala: “¿Se lo dijeron? El Presidente Felipe Calderón inauguró el Parque 
Ecológico Bicentenario y no le dijeron todo; por ejemplo los baños públicos no están 
conectados al drenaje y tuvieron que llevar pipas para que hubiera agua ese día. La obra 
estuvo a cargo de la constructora de Fonatur, a quien Semarnat todavía no le entrega. Así 
o más ordenado”. (Pág. 3) 
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* Plaza Pública.- Miguel Ángel Granados Chapa 

Reforma: Refiere: “En el número 34 de Desacatos, revista del Centro de Investigaciones y 
Estudios Superiores en Antropología Social, tras revisar la historiografía sobre la 
Independencia, el doctor Luis Fernando Granados afirma que ‘las rebeliones que 
comenzaron en septiembre de 1810 fueron obra de gente no muy diferente a los 
mexicanos de hoy: miles de personas comunes y corrientes, más bien pobres, 
marginadas, con expectativas de vida poco alentadoras’; y que si bien ‘la historia no está 
para dar clases de civismo, creo que es posible y aun deseable que la sociedad mexicana 
se sirva de las celebraciones de 2010 para pensar una vez más si el propósito de la vida 
social es dejar que cada quien se rasque con sus propias uñas, o si mejor hacemos algo -lo 
que sea, pero ideológicamente encarnado, como hicieron los insurgentes- antes de que el 
país termine de desmoronarse”. (Pág. 13-Opinión) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* Alumno en huelga de hambre demanda sustitución de directora Colegio de bachilleres 

La Crónica: Un educando de preparatoria cumplió 48 horas en huelga de hambre, en 
protesta porque fue expulsado por sus preferencias sexuales. Las autoridades educativas 
no aceptan las peticiones del estudiante. Carlos Williams Gómez Montejo, de 20 años, de 
quinto semestre del plantel número 39 del Colegio de Bachilleres de Tabasco, ubicado en 
la ranchería El Tigre, de Nacajuca, se encadenó el lunes en la mañana en la entrada de su 
escuela, alegando que la directora Violeta Oliva Cornelio lo suspendió en forma definitiva 
debido a que era gay.  

El alumno en huelga de hambre demanda que se destituya a la directora del plantel, que 
se cambie al presidente de la sociedad de padres de familia, que se contraten maestros 
competentes y que se revoque la decisión de expulsar al bachiller homosexual. La 
Secretaría de Educación del estado informó que aceptó que el alumno sea aceptado de 
nuevo, pero el expulsado ahora ha aumentado sus demandas más allá de sus derechos 
como estudiante. Violeta Oliva, directora del plantel, negó que haya atentado contra los 
derechos humanos de Carlos Williams Gómez.  

En varias ocasiones dijo que le pidió al alumno que respetara los diferentes reglamentos 
escolares, incluso, aduciendo que se trata de una persona que tiene mayoría de edad. Sin 
embargo los problemas de indisciplina persistieron, indicó. (Pág. 12) 
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* Asesinan a dos estudiantes de bachillerato en Chihuahua 

La Jornada: Presuntos sicarios del crimen organizado asesinaron a balazos a dos 
estudiantes de bachillerato en el municipio de Parral, ubicado al sur de Chihuahua, 
informó la fiscalía General del estado. En conferencia de prensa, el doctor José Mendoza 
Márquez, subdirector del programa de Universidad Saludable de la UACJ, informó que el 
alumno José Darío, salió por su propio pie del hospital la tarde del domingo pasado. (Pág. 
15) 

* Conacyt retrasa depósito de becas 

La Jornada: El Conacyt retraso varias semanas el depósito de becas de “algunos” de los 
36 mil  287 estudiantes nacionales y extranjeros que tienen apoyo económico del 
organismo. Fuentes de la dependencia revelaron que ha habido retraso, pero que desde 
la semana pasada se han cubierto prácticamente todos los adeudos de las becas. (Pág. 
40) 

* Opinión acerca de la educación en México 

Reforma: Hace mención de que: Una de las causas que originan la mala calidad de la 
educación en México es que el sistema de enseñanza creció a la par del poder de un solo 
sindicato de maestros, señaló el martes, Sylvia Schmelkes. Denise Dresser, académica del 
Instituto Tecnológico Autónomo de México, sostuvo que el rezago se ha dado al 
privilegiar intereses que bloquean los cambios. Un modelo magisterial, dijo, que ya es 
inviable y que permite el manejo discrecional de las plazas docentes. (Pág. 4-A) 

* Programa Infancia de la Organización de Estados Iberoamericanos 

Excélsior: Mientras que los niños en Colombia se estima que seis generaciones de niños y 
adolescentes han sido afectados por la violencia, en México, por primera vez, una 
generación de infantes tiene que enfrentarse a este problema. En este contexto, en 
entrevista, Elsa Castañeda, quien dirige el programa de Infancia de la Organización de 
Estados Iberoamericanos, adelantó que se trabaja para establecer una red entre Colombia 
y México para proteger a los niños de ambos países de la violencia social y la política. 
(Pág. 21) 
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INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Presidente considera fundamental hacer una investigación a fondo 

Milenio: El Presidente Felipe Calderón consideró fundamental que la investigación por el 
asesinato de Silverio Cavazos, ex gobernador de Colima, llegue hasta sus últimas 
consecuencias y “que no se descarte ninguna hipótesis”. En este caso “no hay margen de 
manipulación y de oportunismo, ni cabida para pretender dividendos políticos”, dijo en la 
conmemoración del Día de la Armada de México, en este puerto.  

El Presidente estuvo acompañado del gobernador colimense, Mario Anguiano, y los 
secretarios de Marina, de Defensa y de Seguridad Pública Federal, Francisco Saynez, 
Guillermo Galván y Genaro García Luna, respectivamente. En su gira de trabajo por Colima 
el mandatario abanderó los buques patrulla Oceánica Revolución y la patrulla 
interceptora Algarab. (Ocho Columnas y 30) 

* Irregularidades en la administración de Amalia García 

El Universal: La administración de la ex gobernadora de Zacatecas, Amalia García (PRD), 
adjudicó fuera de ley contratos millonarios, falsificó facturas, contrató artistas sin 
justificación, manipuló programas sociales, realizó préstamos personales sin cobrarlos y 
contrató deuda al erario, de acuerdo con la Contraloría Interna del estado. La instancia 
detectó irregularidades en las secretarías de Desarrollo Agropecuario, de Finanzas, de 
Obras Públicas, de Desarrollo Económico, en el DIF, la Oficialía Mayor y en la Junta Estatal 
de Caminos.  

Además confirmó que la Auditoría Superior de la Federación realiza 23 investigaciones a 
programas y fideicomisos federales de 2008.  

Asimismo, indicó que el gobierno de Zacatecas ha sido emplazado por la Secretaría de la 
Función Pública para que regrese a favor de la Tesorería de la Federación 658 millones de 
pesos por irregularidades detectadas en el ejercicio de varios programas. Detalló que tres 
meses antes de dejar su cargo, la ex gobernadora Amalia García y la Secretaría de 
Finanzas suscribieron un contrato con Banamex por 300 millones de pesos y 4 millones 
289 mil pesos de intereses comprometiendo el pago al 25 de agosto de este año. Agregó 
que no se pagó el préstamo generando intereses moratorios para el estado por 5 
millones 595 mil pesos, además de que las calificadoras Moody’s y Standard and Poor’s 
derrumbaron su calificación para el gobierno de Zacatecas y con ello se puso en riesgo 
más financiamiento. (Ocho Columnas y 15-A) 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

* SHCP pide más capacidades tributarias a estados, pero con responsabilidades 

Excélsior: El secretario de Hacienda, Ernesto Cordero, aseguró que hay que darle más 
capacidades tributarias a los estados, pero acompañadas de mayores responsabilidades. 
“Creo que no le hemos entrado al tema”, afirmó en entrevista el también ex titular de 
Sedesol. “Es momento de repensar que los estados necesitan mayores atribuciones 
fiscales y, al mismo tiempo, hacerse responsables del gasto. Por ejemplo, en la 
descentralización en salud y educación”. 

Otras presiones en el gasto, dijo, son las deudas de los estados, además de las 
erogaciones “atadas a las pensiones estatales y las universidades públicas”. Cordero 
recordó que lo recaudado con la tenencia se irá totalmente a las arcas locales. Otro eje 
para avanzar en la efectividad del gasto público debe ser la rendición de cuentas, aseguró 
el funcionario. Respecto de los ingresos petroleros, el secretario admitió que la 
producción bajó de 3.8 a 2.5 millones de barriles, pero que ahí se estabilizará por 14 
meses. (Ocho Columnas y 8-Dinero) 

* Conferencia Nacional de Gobernadores 

El Universal: Con asistencia récord, integrantes de la Conferencia Nacional de 
Gobernadores eligieron al mandatario de Nuevo León, Rodrigo Medina de la Cruz, como 
su nuevo presidente, en sustitución del veracruzano Fidel Herrera Beltrán, quien 
concluirá su sexenio en una semana. El gobernador de Querétaro, José Calzada Rovirosa, 
será el comisionado de Hacienda; mientras que César Duarte Jáquez, de Chihuahua, 
tendrá a su cargo la comisión de Seguridad, y Javier Duarte de Ochoa, gobernador electo 
de Veracruz, la de Reconstrucción. 

Marcelo Ebrard Casaubón, jefe de GDF, fue nombrado vocero ante la Conferencia de las 
Partes de la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre Cambio Climático (COP-16), 
del 29 de noviembre al 10 de diciembre en Cancún, Quintana Roo. Durante la 40 reunión 
de la Conago, los gobernadores pactaron suscribir en sus términos los acuerdos de la 
Cumbre Climática Mundial de Alcaldes, efectuada el domingo en la ciudad de México. 
Ebrard dio a conocer que para este objetivo se elabora un documento titulado El Impacto 
del Cambio Climático en los Estados de la República Mexicana, el cual llevará a Quintana 
Roo. Los mandatarios manifestaron preocupación por los efectos del cambio climático, 
principalmente en los estados con litorales. (Pág. 1-DF) 
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Descartan que el intento de intimidación vaya a frenar las acciones pacíficas de 
solidaridad 

AMENAZAN A ACTIVISTAS UNIVERSITARIOS QUE APOYAN A 
RESIDENTES DE CIUDAD JUÁREZ 

Fernando Camacho Servín 

Una de las estudiantes que forma parte de la Red Universitaria de Apoyo a Ciudad Juárez 
recibió ayer una amenaza telefónica anónima, pero sus compañeros afirmaron que a 
pesar de los intentos de intimidación van a seguir adelante con sus actividades pacíficas 
de solidaridad. 

La activista –quien prefirió identificarse sólo como Gabriela, por razones de seguridad– 
explicó en charla con La Jornada que aproximadamente a las 10:40 de la mañana del 
martes recibió una llamada a su teléfono celular de un número privado, en la que le 
preguntaron su nombre y si pertenecía al grupo de respaldo a Ciudad Juárez, para 
después colgar. 

Unos minutos más tarde, desde un número normal de ocho dígitos, recibió otra llamada 
en la que una voz masculina le advirtió entre groserías: “ya sé lo que están haciendo, dile 
a tus amiguitos que se estén quietos y no estén haciendo cosas indebidas”. 

“Recibí otro llamada, pero ya no la contesté. Al principio sí estaba bastante asustada, 
pero luego me comuniqué con una amiga y ahora ya me siento más tranquila”, afirmó 
Gabriela, alumna de la Preparatoria 6, de la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM). 

Por su parte, Manuel Otero, también integrante de las redes estudiantiles de apoyo a la 
ciudad chihuahuense, afirmó que no permitirán que este intento de amedrentar al grupo 
surta efecto. “Es fundamental que se exprese la voz de los estudiantes y recuperemos las 
universidades como un lugar en donde prive la libre discusión de ideas y la diversidad”. 

En el Comité Juárez no están solos. Formado a mediados de este año, ya ha realizado 
diversas actividades, explicó. Una de ellas fue la gira de estudiantes juarenses por la 
UNAM, y las dos bibliotecas populares que los escritores Paco Ignacio Taibo II y Elena 
Poniatowska ayudaron a montar en dicha urbe. 
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“Ante el golpe a los derechos humanos, es necesaria una acción de la sociedad que no 
parta de la violencia, de esta guerra que nadie pidió y ya lleva más de 30 mil muertos. Hay 
que invertir en lo social y en la educación. En Coyoacán, por ejemplo, hay más teatros y 
museos que en todo Chihuahua, lo que te demuestra cuánta falta hace invertir en los 
jóvenes, en la identidad y la unidad”, aseveró. 

La red estudiantil, que ayer programó en “las islas” de Ciudad Universitaria la exhibición 
de la película El infierno, dirigida por Luis Estrada, también lleva a cabo un círculo virtual 
de estudios en el sitio web twitter (@navegaciones), con la participación del articulista 
Pedro Miguel y el caricaturista Rafael Barajas El Fisgón, ambos colaboradores de esta 
cada editorial. 
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Premios Nacionales 2010 

El Premio Nobel de Física ofreció conferencia en la UAM 

EL GUSTO POR LA CIENCIA HAY QUE DESPERTARLO DESDE 
LA NIÑEZ: OSHEROFF 

César Arellano 

Si alguien está interesado en atraer a los niños a las ciencias, especialmente a la física, hay 
que enseñarles desde pequeños a ver el mundo, cómo se mueven las cosas, cuáles son 
los tipos de pájaros, explicarles por qué el cielo es azul para que empiecen a involucrarse, 
señaló el físico estadunidense Douglas Osheroff, luego de ofrecer una conferencia en la 
Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), campus Iztapalapa. 

Douglas Osheroff, quien junto a los científicos David M. Lee y Robert Richardson, obtuvo 
el Premio Nobel de Física en 1996 por el descubrimiento de la súperfluidez del helio 3 –
propiedad por la que dicho material pierde por completo su viscosidad a bajas 
temperaturas– habló sobre el afamado investigador Richard Feynman, quien falleció en 
1988 y a quien consideró uno de su principales profesores. 

Acompañado de Javier Velázquez Moctezuma, rector de la UAM Iztapalapa, y Fernando 
del Río, profesor distinguido del departamento de física, Osheroff, profesor de tiempo 
completo de la Universidad de Stanford en el departamento de física y física aplicada, 
ofreció su plática ante decenas de estudiantes en el auditorio de la UAM. 

Dijo que Feynman fue uno de los grandes físicos que tenía una capacidad enorme para 
resolver problemas físico-matemáticos, pero su amor a la ciencia lo debe a su padre, 
quien lo impulsó al estudio de la física desde pequeño. 

Alta capacidad para resolver problemas 

“El amor y la capacidad que tenía Feynman para resolver grandes problemas se debió a 
esas pláticas que desde pequeño sostenía con su padre. Él fue quien lo incentivó y ayudó 
a que su cerebro desarrollara las herramientas necesarias para solucionarlos”, explicó el 
Nobel de Física, quien se encuentra en México para participar en la Semana de Ciencia y 
la Innovación Tecnológica 2010, que organiza el Gobierno del Distrito Federal. 
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Fernando del Río dijo que Douglas Osheroff se interesó a temprana edad por las ciencias, 
y ese interés “lo llevó a desarrollar sus propios proyectos de electricidad y química, a la 
que se dedicaba en sus ratos libres. Era tanta su afición, que en secundaria construyó por 
su cuenta un aparato de rayos X. 

Señaló que Osheroff fue atraído por la física de bajas temperaturas, “cuando empezó sus 
estudios en la Universidad de Caltech, siendo alumno de Richard Feynman, uno de los 
mejores físicos del mundo, quien obtuvo el Premio Nobel de Física en 1965”. Es por eso 
que el científico le tiene mucho aprecio, indicaron. 
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ESTUDIAN GENÉTICA DE LA PUBERTAD TEMPRANA EN LAS 
NIÑAS 

Pl 

Washington, 23 de noviembre. Unos 30 genes están vinculados con la llegada de la 
pubertad en las niñas, señala un estudio reciente tras el análisis de secuencias de 
nucleótidos en más de 100 mil mujeres. La investigación, publicada en la revista 
especializada Nature Genetics, comprueba que esos genes parecen desempeñar un papel 
en la edad en la cual las niñas alcanzan ese periodo, cada vez más precoz, a diferencia de 
lo sucedido hace un siglo. A juicio de los científicos, aún no están claras las razones de la 
llegada prematura a la adolescencia, pero existen evidencias entre este fenómeno y la 
obesidad. En el nuevo análisis genómico aparecen algunos genes identificados con 
anterioridad, asociados al metabolismo de la grasa corporal y la regulación del peso, 
destacan los autores, un equipo de científicos de Estados Unidos, Europa y Australia. 
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LESIONAN DE UN TIRO A TRABAJADOR DE LA UAS 

Javier Valdez e Irene Sánchez, corresponsales 

Erasto Portilla, de 25 años, empleado de la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS), fue 
herido de bala la noche del lunes, informó la policía municipal de Culiacán. El lesionado es 
acusado de participar en actos de represión contra opositores a la celebración de 
elecciones extraordinarias el lunes, en el Sindicato Único de Trabajadores de la UAS. 
Mientras, en Mazatlán, el diputado local Juan Figueroa aseguró que la violencia entre 
trabajadores de la UAS es responsabilidad del gobernador Jesús Aguilar. 
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Hubo problemas en el proceso, pero ya se cubrieron pagos, afirma 

JUSTIFICA CONACYT NUEVO RETRASO EN DEPÓSITO DE 
BECAS A ESTUDIANTES; TERCERA VEZ EN EL AÑO 

José Antonio Román 

El Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) retrasó varias semanas el depósito 
de becas de “algunos” de los 36 mil 287 estudiantes –nacionales y extranjeros– que 
tienen apoyo económico del organismo. 

Fuentes de la dependencia revelaron que ha habido retraso, pero que desde la semana 
pasada han cubierto prácticamente todos los adeudos de las becas. 

El algunos casos, el aplazamiento es de varios meses, “producto de un desfase en todo el 
proceso de evaluación de los programas de las instituciones de educación superior, las 
convocatorias y presentación de documentos de los aspirantes”. 

Así, el pago que debía hacerse en agosto –por ser el mes en que se inicia el ciclo escolar 
en casi todos las instituciones educativas del país–, apenas comenzó este mes de 
noviembre. 

Jaime Plata Quintero, alumno de la maestría de derecho, del Centro Universitario de 
Ciencias Sociales y Humanidades de la Universidad de Guadalajara, recibió apenas el 11 de 
noviembre pasado, en su beca de manutención, más de 38 mil pesos, de los cuales 31 mil 
son retroactivos a agosto, y los 7 mil pesos restantes por el mes de diciembre, según 
datos del Conacyt. 

Becarios acumulan deudas 

Plata Quintero manifestó que el Conacyt les fue aplazando durante más de tres meses la 
fecha en que se les entregarían los recursos de la beca. Cientos de alumnos llegaron a 
situaciones extremas por la falta de este apoyo, al acumular deudas y sin poder 
concentrarse totalmente en los estudios por la cantidad de deudas acumuladas durante 
este periodo. 
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Según datos recabados, esta es la tercera ocasión en el año que se registra un retraso en 
el depósito de las becas; el primero ocurrió a inicios de 2010, a consecuencia del periodo 
vacacional de diciembre, con un retraso de casi dos semanas, y el segundo en marzo, 
también por un periodo de una semana. 

Hay que aclarar que el Conacyt tiene los primeros cinco días del mes para realizar los 
pagos correspondientes, por lo que en algunos casos no se puede clasificar 
estrictamente como un retraso, pues se ubica dentro del margen establecido. 

Sin embargo, autoridades del mismo organismo reconocieron las repercusiones que 
puede tener el depósito de dinero de la beca con diferencia de uno o varios días en 
alguien que depende en gran medida, o en su totalidad, de estos recursos para cubrir sus 
gastos de manutención. 

Por lo anterior, “desde hace tiempo se ha puesto especial cuidado para cumplir en 
tiempo y forma el pago de las becas”, dijo el Conacyt, al fijar su postura sobre algunas 
inconformidades expresadas en los medios de comunicación por este último retraso. 
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LO EXPULSAN POR SER HOMOSEXUAL; SE ENCADENA A LA 
ESCUELA Y LO REINSTALAN 

Rodulfo Reyes enVillahermosa 

 

Un educando de preparatoria cumplió 
48 horas en huelga de hambre, en 
protesta porque fue expulsado por sus 
preferencias sexuales. Las autoridades 
educativas no aceptan las peticiones del 
estudiante. 

Carlos Williams Gómez Montejo, de 20 
años, de quinto semestre del plantel 
número 39 del Colegio de Bachilleres de 
Tabasco, ubicado en la ranchería El 
Tigre, de Nacajuca, se encadenó el lunes 
en la mañana en la entrada de su 
escuela, alegando que la directora 
Violeta Oliva Cornelio lo suspendió en 
forma definitiva debido a que era gay. 

Atado de pies, manos y cuello, el 
preparatoriano señaló que la directora argumentó que era un mal ejemplo para sus 
demás compañeros y que su preferencia sexual era "una mala imagen para la escuela". 

El alumno en huelga de hambre demanda que se destituya a la directora del plantel, que 
se cambie al presidente de la sociedad de padres de familia, que se contraten maestros 
competentes y que se revoque la decisión de expulsar al bachiller homosexual. 

 

 

 

Protesta. El estudiante Carlos Williams Gómez 
se encadenó en la entrada del Colegio de 
Bachilleres 
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La Secretaría de Educación del estado informó que aceptó que el alumno sea aceptado 
de nuevo, pero el expulsado ahora ha aumentado sus demandas más allá de sus derechos 
como estudiante. 

Violeta Oliva, directora del plantel, negó que haya atentado contra los derechos humanos 
de Carlos Williams Gómez 

Con 16 años de ejercicio docente, la profesora dijo que la expulsión de Carlos fue por 
faltas a la disciplina escolar. 

En varias ocasiones dijo que le pidió al alumno que respetara los diferentes reglamentos 
escolares, incluso, aduciendo que se trata de una persona que tiene mayoría de edad.  

Sin embargo los problemas de indisciplina persistieron, indicó. 
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MÉXICO TIENE MENOS “NINIS” QUE OTROS PAÍSES, SEGÚN 
LA OCDE 

Agencias 

De acuerdo con la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), 
México tiene relativamente pocos “ninis”, si se le compara con otras economías de este 
organismo. 

Según la institución, los “ninis” del país representan el 2.8 por ciento de la población de 
entre 15 y 29 años, sin discriminar el grado de escolaridad y que no tiene ocupación 
alguna. 

Este porcentaje es el cuarto más bajo dentro de las naciones miembros de la institución y 
es mayor que el de Dinamarca, de 2.1 por ciento; Noruega, de 2 por ciento, y de Países 
Bajos, de 0.8 por ciento. 

En contraste, España es de los países que tiene mayor número de “ninis” con 8.4 por 
ciento; Grecia alcanza 8.2 por ciento; Estados Unidos, tiene el 4.7 por ciento y Canadá 
registra 4.5 por ciento. 

Según la institución, los jóvenes que no estudian ni trabajan se están convirtiendo en un 
problema generalizado que genera costos para el Estado, porque que no producen ni 
generan a futuro. 

En el país este fenómeno puede resultar a la larga mucho más dañino, causando un 
desbalance en la estructura productiva, dado que en otras economías existen apoyos y 
subsidios para minimizar el problema, mientras que aquí son inexistentes. 

Al respecto, María del Carmen Pereda, profesora de la Escuela de Ciencias Económicas y 
Empresariales de la Universidad Panamericana, detalló que hay una desarticulación entre 
experiencias educativas y programas empresariales, lo cual hace que exista una carencia 
de atracción para los jóvenes. 
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DINERO 

Es un riesgo tener automóvil 

Tarifa blanda de luz 

Moneda bicentenario 

ENRIQUE GALVÁN OCHOA 

Una pareja de capitalinos –Germán Rojas y Susana González Pérez– intentaba vender su 
automóvil. Acordaron una cita en la calzada Ignacio Zaragoza y Río Churubusco, a una 
hora que les pareció segura: la una de la tarde. Los clientes eran dos individuos que 
quisieron subir al auto para probarlo. Uno de ellos, ya en el coche, sacó una pistola y 
amenazó a Germán, quien iba al volante. Perdió el control y se estrelló contra un 
microbús. Los asaltantes dispararon contra Germán y Susana, los dejaron mal heridos y 
huyeron. Esas son las tragedias que ocurren todos los días en el país. La estadística de la 
Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros muestra que el robo de vehículos va en 
aumento. Hasta octubre fueron hurtados 64 mil 481 autos, 46 por ciento de ellos con 
violencia. En la gráfica aparece un comparativo con los robos ocurridos en 2008 y los que 
se habían registrado hasta octubre de este año. Las cifras hablan sólo de los asegurados, 
una cantidad incalculable no tenía seguro. 
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Los automóviles más robados 

 

Doble medida 

Los secretarios generales de los sindicatos de la banca de desarrollo entregaron al 
secretario de Hacienda, Ernesto Cordero, una denuncia relativa al hostigamiento de las 
autoridades de Bancomext contra el sindicato de trabajadores de esa institución, como 
represalia a su oposición a la fusión del banco con Nacional Financiera y otros problemas. 
No cabe duda que Héctor Rangel Domene usa una doble regla: con una suelta préstamos 
multimillonarios aparentemente sin garantías suficientes, como el que favoreció al ex de 
Mexicana de Aviación, Gastón Azcárraga, y con otra trata mal a sus trabajadores. 

Subsidiados 

El diputado priísta César Augusto Santiago, miembro de la comisión congresional que 
investiga la corrupción en CFE, denuncia que la empresa de clase mundial cobra 
cantidades ridículas por el servicio a funcionarios y políticos, a cambio de su complicidad. 
También debería darle un vistazo a los recibos de algunos líderes de opinión pública, tal 
vez se llevaría una sorpresa. 
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@Vox Populi 

Asunto: los sueldos 

Tu comentario acerca de la abismal diferencia de sueldos y/o salarios entre un obrero y 
un funcionario público (en este caso el Presidente) es muy acertada y creo que de allí se 
desprenden muchos o casi todos los problemas no sólo de México sino de toda 
Latinoamérica. Los diputados federales y senadores también ganan una gran cantidad de 
dinero. No es justo que estos señores ganen tanto mientras al obrero apenas le alcanza 
para el sustento familiar. Gracias por el espacio que se nos otorga para dar nuestra 
opinión y en su momento empezar una revolución pacífica, pero implacable, contra estos 
pillos del servicio público. 

Ulises Cantú/ Nuevo León 

R: Hasta hoy no se conoce el caso de uno solo de los privilegiados que haya tomado la 
decisión de renunciar a una parte de su sueldo. 

Asunto: maestros de Aguascalientes 

Esto sucede en la sección uno del SNTE de Aguascalientes. Van a reducir nuestro salario 
base en un 25 por ciento (concepto 07 en nuestro talón de cheque, con el cual se hacen 
los cálculos para créditos, préstamos, Fovissste y, sobre todo, el aguinaldo) y trasladarlo 
a prestaciones. Van a crear un fideicomiso, nos dicen, pero los fines no son muy claros. 
Nos están haciendo llegar un documento por conducto de los representantes sindicales, 
donde aceptamos tal cambio. Por supuesto, la mayoría se ha negado. Quisiera saber si 
este procedimiento es legal, qué tanto nos perjudica y, sobre todo, ¿qué podemos hacer? 
Lamentablemente muchos maestros creen que el sindicato defiende sus intereses y lo 
apoyan por medio de Nueva Alianza. 

Maestros de la sección uno del SNTE 

R: Es absolutamente ilegal que les disminuyan el sueldo, cualquiera que sea la causa. 
Pueden hacer una carta al secretario de Educación expresando su oposición al 
descuento. 

 

mailto:@Vox
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Asunto: piden ayuda al doctor Ahued 

Quisiera que me ayude a canalizar mi denuncia contra la compañía Servicios Reyson, SA, 
que tiene subrogados los servicios de limpieza de los hospitales del Gobierno del Distrito 
Federal. Su personal no cuenta con Seguro Social, no pagan horas extras, retardan hasta 
cinco días el salario y cuando alguien protesta recibe amenazas de la supervisora Irene 
Maldonado. No hago la denuncia ante las autoridades competentes porque esta empresa 
no da contratos escritos ni comprobantes de pago. 

Adelfo Nolasco/ Distrito Federal 

R: Ya quedó enterado el doctor Armando Ahued Ortega, secretario de Salud. 

Asunto: moneda bicentenario 

Directo al grano: ¿usted recomendaría comprar esa moneda bicentenario que están 
publicitando? ¿Qué futuro le ve en comparación con el centenario? 

Gotardo Villalobos Sánchez/ Distrito Federal 

R: Son varias las monedas bicentenario, tan buenas como el centenario para ahorrar unos 
pesitos. El centenario ya vale más de 20 mil. 

(Los mensajes no publicados en este espacio aparecen en el foro) 
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CARLOS ORNELAS / MUÉVETE POR LA EDUCACIÓN 

Las críticas se deben a la percepción de que la autoridad no gobierna en la educación 
básica y porque el presidente Calderón abdicó a su poder y transfirió sus facultades al 
sindicato, según la opinión del Consejo Mexicano de Investigación Educativa, en su 
Declaración de Cuernavaca 

La Secretaría de Educación Pública y el Sindicato Nacional de Trabajadores de la 
Educación no las traen todas consigo. De todas partes les llueven críticas por el bajo 
desempeño del sistema educativo, el número de comisionados sindicales y la falta de 
transparencia en la asignación de plazas. El domingo 21 de noviembre un grupo plural, la 
Coalición Ciudadana por la Educación, va más allá de la censura y plantea un desafío de 
nueva tesitura al gobierno y al SNTE. 

Las críticas se deben a la percepción de que la autoridad no gobierna en la educación 
básica y porque el presidente Calderón abdicó a su poder y transfirió sus facultades al 
sindicato, según la opinión del Consejo Mexicano de Investigación Educativa, en su 
Declaración de Cuernavaca. 

La semana pasada, Mexicanos Primero presentó su segundo informe sobre la educación 
nacional, titulado Brechas. En él documenta el estado desastroso de la educación básica y 
destaca las trampas que hace la SEP con los indicadores de eficiencia. En la presentación, 
el presidente de Mexicanos Primero, Claudio X. González, fue contundente: "Seguir 
demandando que los gobiernos, tanto a nivel federal como local, recuperen la rectoría 
perdida en materia educativa, tanto en términos normativos como financieros. Los 
gobiernos actuales no son culpables de la situación a la que arribamos por décadas de 
negligencia, pero sí son responsables de no hacer más, mucho más, para cambiar y 
mejorar la situación" (Reforma, 17 de noviembre). 

Mexicanos Primero hace un llamado a la participación de la sociedad civil y espera que el 
gobierno actúe. 

La Coalición Ciudadana por la Educación no se contenta con censurar al gobierno y al 
SNTE, su manifiesto es un llamado a la acción política.  
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Los intelectuales de primera línea y las organizaciones sociales que componen la 
Coalición convocan a la ciudadanía a movilizarse para desmantelar el corporativismo y la 
complicidad entre la SEP y el SNTE. 

Estos activistas también postulan que el gobierno debe retomar la rectoría de la 
educación básica; exigen que el presidente Calderón cumpla con su obligación 
constitucional de garantizar a los ciudadanos una educación de calidad. 

Eso no será posible mientras subsista el arreglo corporativo que mantiene estancada a la 
educación nacional y sojuzga a los maestros. La Coalición plantea metas concretas como 
eje de una movilización social y política: 1) cambiar las reglas mediante nuevas normas; 2) 
promover la capacitación del magisterio; 3) transparentar los recursos que usa la cúpula 
del SNTE y disminuir el número de comisionados y, 4), participación y vigilancia ciudadana 
en la educación. 

El manifiesto de la Coalición tiene varias virtudes. Primera, distingue a la cúpula del SNTE 
como la beneficiaria del pacto corporativo con el gobierno, mientras que los maestros 
son los primeros en sufrir las consecuencias. Segunda, la exigencia al Presidente no 
permite que se desvíe la atención al otro actor (la Coalición no cae en la ingenuidad de 
pedirle a la cúpula del SNTE que se reforme y actúe con decencia). Tercera, propone 
metas y fechas precisas para que haya ese cambio en las reglas escritas, el 20 de 
noviembre de 2011. 

El manifiesto también deja claro que Muévete por la Educación se financia con las 
aportaciones de los firmantes y los futuros adherentes y se compromete a manejar los 
recursos con honestidad e informar de su uso con transparencia. 

El SNTE, por medio de Emilio Zebadúa y la mismísima Elba Esther Gordillo, ya refuto (con 
más retórica que argumentos) a Mexicanos Primero y es de suponer que su cúpula se va 
a oponer con todos sus recursos y mañas a Muévete por la Educación. La SEP ha 
guardado silencio y se puede pronosticar que el Presidente no dirá esta boca es mía, a 
menos que los ciudadanos lo fuercen o por fin se desencante de su alianza con la señora 
Gordillo quien, al parecer, ya se alineó con Enrique Peña Nieto para 2012. Eso a pesar de 
todas las canonjías que Calderón le concedió. 
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Habrá que estar atentos a las primeras escaramuzas y a la respuesta de la SEP. La 
participación ciudadana es veneno para los beneficiarios del pacto corporativo. El camino 
no será fácil, los activistas de Muévete por la Educación tendrán que rendir batallas 
memorables. 

*Académico de la UAM 
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CALIDAD EDUCATIVA PARA TODOS 

Un niño que nace en el seno de una familia pobre está condenado a las peores escuelas 

Los sistemas educativos exitosos, estudiados por la consultora McKinsey en un trabajo 
encargado por la OCDE, garantizan "que todos los niños, y no sólo algunos de ellos, 
tengan acceso a una excelente instrucción". Muy lejos estamos en México de esta 
situación. Ni siquiera las mejores escuelas ofrecen una educación de calidad. Y un niño 
que nace en el seno de una familia pobre está condenado a las peores escuelas que hay. 
La injusticia es incluso mayor cuando se nace indígena. Ahí la condena es más dura: a lo 
peor de lo peor de una educación que de por sí es mala en su conjunto. 

Retomo el estudio Cómo hicieron los sistemas educativos con mejor desempeño del 
mundo para alcanzar sus objetivos publicado en 2007. Ayer hablé de dos factores clave 
de éxito que tienen los sistemas exitosos: el reclutamiento de las personas más aptas de 
la sociedad para ejercer la docencia y el desarrollo de los maestros con el fin de 
convertirlos en instructores eficientes. Hoy analizo el tercer factor clave de éxito 
señalado por el estudio de McKinsey: "Garantizar que el sistema sea capaz de brindar la 
mejor instrucción posible a todos los niños". Las mejores escuelas son aquellas que fijan 
"expectativas claras y altas respecto de lo que cada alumno debe saber, comprender y 
ser capaz de hacer, y verifican que los recursos y el financiamiento estén dirigidos a 
aquellos estudiantes que más los necesiten, y no a la inversa". 

En el tema de las expectativas, es decir de los contenidos que un alumno debe 
aprehender a su paso por la escuela, investigaciones citadas por McKinsey demuestran 
que hay que poner un "fuerte foco en aritmética y lengua durante los primeros años de 
escolaridad [...] la habilidad temprana en capacidades fundamentales está íntimamente 
relacionada con un amplio espectro de resultados futuros: por ejemplo, un importante 
estudio longitudinal en el Reino Unido determinó que los resultados de las pruebas de 
lengua y aritmética a los siete años resultaban determinantes para los logros obtenidos a 
los 37, aun después de realizar ajustes por nivel socioeconómico". El mensaje es claro: los 
primeros años educativos son vitales. 
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Para tener una educación exitosa es necesario el monitoreo constante de los resultados. 
"Es imposible mejorar algo que no se mide. Monitorear los resultados les permite 
identificar y difundir mejores prácticas, indicar con precisión las áreas más débiles y hacer 
que las escuelas respondan por sus resultados". McKinsey encontró que "en muchos de 
los sistemas con mejor desempeño, la responsabilidad por el monitoreo de los resultados 
ha sido separada de la responsabilidad por mejorar tales resultados". No se puede ser 
juez y parte. En palabras de una neozelandesa: "La gente responsable por la mejora de la 
educación no puede ser la misma que determine si las mejoras necesarias han sido 
efectivamente implementadas o no". 

En México estamos acostumbrados a darles mayor atención y apoyos a los mejores 
alumnos. Se trata de una práctica equivocada de acuerdo al estudio de McKinsey. Los que 
necesitan más apoyo son los estudiantes que van retrasados. Véase lo que se hace en 
Finlandia, uno de los mejores sistemas educativos del mundo: "Todas las escuelas 
finlandesas cuentan con docentes especiales. En las escuelas que visitamos durante 
nuestra investigación, observamos que en promedio había un docente especial por cada 
siete maestros de clase. Los docentes especiales brindan apoyo uno a uno o en pequeños 
grupos a los estudiantes en riesgo de sufrir retrasos, y asisten a 30% de los alumnos de 
una escuela cada año. Estos docentes brindan apoyo principalmente en matemática y 
finlandés, y reciben un año extra de capacitación para su función". 

Después de leer el estudio de McKinsey me quedo con la sensación de que México está 
muy lejos de las mejores prácticas educativas. Pero también me quedo con la idea de que 
un país sí puede mejorar su educación, si es que tiene la voluntad de hacerlo y no de 
andar buscando pretextos para justificar sus penurias. 
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RAÚL CONTRERAS BUSTAMANTE / ATENDER LAS CAUSAS DE 
FONDO 

La crisis por la que atraviesa nuestra sociedad es sistémica, integral. Requiere un 
reemplazo total de paradigmas 

Como a todos en este país, leer, escuchar o ver las noticias, genera una sensación de 
angustia y honda preocupación. Saber que asesinaron a mansalva al ex gobernador de 
Colima, afuera de su domicilio; que existen miles de niños y adolescentes involucrados en 
el narcotráfico o que 55% de los adultos de origen indígena nunca asistieron o no 
concluyeron su instrucción primaria, de verdad duele y aflige. 

Sobre todo porque en los contenidos noticiosos no se perciben que las diversas 
instancias de gobierno estén entendiendo la gravedad de la situación y, por ende, 
tomando medidas para resolver los problemas de fondo y enfocan sus desordenados 
esfuerzos a combatir solamente las consecuencias. 

La crisis por la que atraviesa nuestra sociedad es sistémica, integral. Requiere un 
reemplazo total de paradigma. Desde un cambio radical del modelo económico, la 
trasformación del sistema educativo y hacer reformas estructurales a la Constitución para 
fortalecer al federalismo y construir mejores bases de colaboración entre poderes y los 
diversos niveles de gobierno. 

Si los síntomas que se presentan no varían, habrá concentración de las policías 
municipales en favor de las policías estatales. Parece que los gobernadores han 
consensuado con el gobierno federal esta medida a cambio de aumentar su poder y el 
manejo de los cuantiosos recursos que ello representa. 

Mantener la fórmula de gastar cada vez mayor cantidad de dinero en seguridad pública 
en lugar de destinarlo a educación, salud y desarrollo social, es condenarnos a que la 
solución del problema no sólo no se resuelva sino se agudice. 

La delincuencia organizada ha crecido desmesuradamente porque encuentra en el 
desempleo, la deserción escolar y la pobreza extrema un terreno fértil en donde 
cosechar sus frutos. Mientras no se combatan las causas que lo alimentan, el monstruo 
seguirá creciendo. 
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La educación es el verdadero factor del cambio, el auténtico elevador social. Con el actual 
sistema educativo, México estará condenado a seguir estancándose. Necesitamos una 
verdadera revolución educativa para que este aspecto sea la catapulta que nos impulse al 
desarrollo. Es la única forma real de combatir al desempleo y la pobreza. 

La reforma educativa tiene que abarcar tanto al ámbito público como al privado, porque 
resulta tan frustrante la mala calidad del sistema pedagógico oficial como la proliferación 
de escuelas y universidades patito, que prácticamente venden títulos y certificados con la 
complacencia oficial. 

El Estado mexicano debe definir su papel social. No puede seguir con el modelo 
neoliberal que es el principal culpable de la crisis en que estamos. Necesita políticas 
públicas nuevas que fomenten el combate a la pobreza, fortalezcan de manera 
estratégica a la investigación y a la educación, den un nuevo brío al campo y promuevan 
el desarrollo industrial nacional. 

Que revise la política de apertura indiscriminada en materia comercial. Estamos llenos de 
basura china y no recibimos ninguna reciprocidad por ello y estamos matando a muchos 
sectores de nuestra economía con esas prácticas desleales. 

Para ello, se requiere una visión superior, un gobierno con tendencias estadistas y no 
simplemente gerenciales. Que concite del consenso general de los miembros de la 
Federación y que vea por los intereses nacionales, por encima de los partidistas. El 
problema de fondo, es que carecemos de ello. 

*Profesor de la Facultad de Derecho de la UNAM 
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VÍCTOR GORDOA / ¡ESTUVO BIEN PADRE! 

A quien percibe le importa lo que él cree que las cosas son, no lo que verdaderamente 
sean. 

Terminaron los festejos del Bicentenario y el Centenario, periodo extraordinario en la 
vida nacional que sirvió para estimular nuestros mexicanísimos sentidos, nuestra mente 
emocional y nuestro espíritu nacionalista. Como en todo proceso estimulante, ha sido 
inevitable que todo aquello que hayamos percibido lo hayamos decodificado en 
información y enviado a nuestra mente para ahí transformarla en una imagen, esa que he 
hecho objeto de mi estudio y enseñanza, la misma que a través de un juicio de valor 
subjetivo otorgará una identidad a lo percibido, independientemente del conocimiento 
de su esencia o de su verdad. A quien percibe le importa lo que él cree que las cosas son, 
no lo que verdaderamente sean, un juego cruel del que usted y yo no somos 
responsables, simplemente así fuimos creados. 

Estuvo muy llegador... 

El veredicto popular no por simple deja de ser aplastante: ¡El festejo estuvo bien padre! Y 
nosotros los mexicanos sabemos que cuando las cosas están bien padres es que no 
tuvieron madre. La iluminación, los efectos especiales, la música, los artistas, los 
desfiles... todo estuvo de poca madre. Uno de los axiomas más importantes de la imagen 
pública señala que los seres humanos tomamos la mayoría de las decisiones basados en 
sentimientos, no en pensamientos. Si bien nos gusta considerarnos animales inteligentes 
que razonamos antes de actuar, eso no es cierto, pues para ello tendríamos que dedicar 
más tiempo y esfuerzo a la recopilación de información en varios sentidos, al estudio 
comparativo entre los pros y contras de todos y a la reflexión profunda antes de tomar 
nuestra razonada y fría decisión, y eso, la verdad, como mexicanos... ¡nos da mucha 
güeva! 

La Mexicana Manera... 

Si razonáramos nos hubiéramos dado cuenta de que la historia siempre la cuentan los 
vencedores por lo que los vencidos siempre son los malos, y la verdad es que en los 
hechos históricos que nos dieron identidad existen personajes satanizados que nos 
dejaron un buen legado y otros que, habiendo sido seres deleznables, desleales y hasta 
asesinos, están entronizados en el altar de la patria.  
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También nos hubiéramos percatado de que los festejos significaron un gran derroche de 
dinero que sólo sirvió para entretenernos efímeramente, significando un espectáculo que 
como entretenimiento resultó carísimo y que como oportunidad ideal para recuperar la 
objetividad histórica se desperdició privándonos de conocimiento justo y nuevo para la 
gran mayoría. Pero ¡estuvo bien padre! Si pensáramos y no sólo sintiéramos, nos 
hubiéramos dado cuenta de que el objetivo legítimo que intentaron las autoridades de 
conjuntar muchas obras que tenían que concluir sincrónicamente en las fechas 
conmemorativas simplemente no se cumplió y puso en evidencia la gran incapacidad que 
los mexicanos tenemos para organizarnos, trabajar en equipo y cumplir puntualmente los 
compromisos que asumimos, lo que sí viene a representar genuinamente parte de 
nuestra idiosincrasia mexicana. Conste que no estoy echándole la culpa al gobierno, 
porque no la tiene, es simplemente el hecho de que así somos, convenencieros, 
derrochadores y desorganizados, pero eso a nadie le importa, el pueblo ya ha alzado su 
voz... 

Todo estuvo bien padre ¡y qué! 

*Rector del Colegio de Imagen Pública 
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RENÉ AVILÉS FABILA / LOS PRIMEROS 36 AÑOS DE LA UAM-X 

Soy uno de los más viejos en esta institución, quizá por ello me pidieron ser orador en la 
entrega de reconocimientos. Antes de la mía, hay 1,700 credenciales. Me dicen que la 
número uno le pertenece al arquitecto Ramírez Vázquez, autor de espléndidas obras y el 
primer rector general de la UAM. Nuestro entorno xochimilca ha crecido de modo 
espectacular sobre todo si pensamos que hace más de tres décadas y un lustro, no había 
mayores edificaciones que unas aulas improvisadas (quedan restos) donde dábamos 
clases. ¿Qué me atrajo de la UAM? ¿Qué me hizo dejar la UNAM, donde me formé 
académicamente para pasar a una nueva institución? Imagino que la novedad del sistema 
modular, la posibilidad de trabajar de manera menos convencional que la que me formó. 
El modelo departamental es distante del que existe en escuelas, facultades e institutos 
de investigación. Formar alumnos a través de módulos, en grupos pequeños donde cabe 
bien la libertad de expresión y cátedra, donde uno aprende enseñando y enseña 
aprendiendo de los alumnos era irresistible. La UAM me ha permitido un espléndido 
desarrollo y pienso que he contribuido a formar a cientos de alumnos, muchos de ellos 
hoy profesionales de la comunicación y hasta uno que otro veterinario afamado, puesto 
que al principio impartí clases en el Tronco Interdivisional.  

Cuando comenté con colegas de la UAM-X sobre el tema a tratar, escuché tantas y tan 
diversas opiniones que decidí no tomar en cuenta ninguna. Alguien me dijo: Haz un 
severo análisis del sistema modular, se ha desviado. Otro: Exige que regresemos a los 
orígenes. Uno más: En materia de crítica, hemos perdido la brújula. Un comunicador de 
prestigio me indicó: Habla de que de las tres funciones sustantivas, los profesores sólo 
cumplen dos. La mayoría solicitó: Acusa que nos hemos llenado de trámites burocráticos. 
En fin, cada quien me pedía algo distinto y todo adecuado. Imposible. Para empezar 
somos ya cinco unidades y cada una tiene sus peculiaridades, su individualidad y 
sospecho que hemos descuidado una prédica inicial: el trabajo interdivisional y la relación 
entre las unidades. Tan es así que el rector general, Enrique Fernández Fassnacht, va a 
todas ellas con discreta insistencia para reorganizar nuestro modelo y poner en contacto 
a los distintos campus en un proyecto ejemplar. Apenas tenemos relación una con otra y 
esto es algo que debemos resolver de inmediato. 
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Sé, evidentemente, muchas historias de nuestros grandes logros y avances, sé cómo se 
formó un sindicato esperanzador y sé del esfuerzo que muchos académicos, 
decepcionados, realizan para formar su propio sindicato. Desde luego he tenido trato con 
todos los rectores de nuestra unidad, algunos fueron mis amigos, otros no. Lo 
importante es señalar que no tuve problemas con ninguno. Como en mi vida periodística, 
ya larga, inalterablemente he mantenido distancias con el poder. Mi trato esencial es con 
los alumnos. Para ello me pagan y sin duda por eso fui designado Profesor Distinguido. 
No creo poseer otros méritos universitarios. 

Hoy se festeja un aniversario más en Xochimilco. Muchos compañeros están aquí, otros 
no por diversas razones, algunas graves. Ha llegado el momento de revisar 
cuidadosamente nuestros logros y fracasos, el viejo espíritu marxista que al principio nos 
reunió a muchos, hoy simplemente no existe, hay que buscar nuevas generaciones que 
sigan nuestros pasos con renovado entusiasmo y distintos paradigmas. Habrá que pensar 
en el modo terso en que las nuevas generaciones ocupen los sitios que hemos tenido por 
décadas. Jóvenes profesores e investigadores que le den un impulso mayor a la UAM y 
aporten nuevas ideas y realicen investigaciones más útiles. Sin embargo no veo tal 
escenario claramente dibujado. De pronto me topo con maestros fundadores que van de 
un salón a otro con vigor inusitado. Hay que aprovechar la experiencia de los mejores y 
ponerla al lado del talento joven. 

Y si hemos de replantear el sistema departamental, también debemos ver el entorno 
donde estamos insertos, una sociedad pervertida por los partidos políticos, un sistema 
inoperante. En materia cultural, hay que analizar aquellas ideas para servirle no sólo a la 
comunidad universitaria sino a las zonas que nos rodean y que carecen de oferta artística. 
La endogamia nos ha encerrado en un mundo extraño, ajeno a las famosas puertas 
abiertas al tiempo. Muchos soñamos con un campus donde los vecinos acudieran, como 
lo hacen en CU, a presenciar espectáculos culturales de calidad. Nada de eso ha ocurrido. 
Lo que hacemos es de consumo interno. 

Quiero externar mi total satisfacción por haber vivido entre todos ustedes una larga 
temporada. Veo caras entrañables, amigos probados a fuerza de compartir el proceso 
educativo. De salones inadecuados hemos pasado a aulas magnificas y somos una unidad 
notable, capaz de producir profesionales de muy alto rango. Somos parte de la segunda 
universidad del país, nos hemos ganado a pulso el honor.  
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En más de un terreno la UAM es excelente y superior a muchas otras universidades. Más 
aún, como en la UNAM, por ejemplo, formamos muchachos con alta conciencia social. 
Muchas gracias por su compañerismo y afecto; de mi lado, todos gozan de mi respeto. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/11/10  6 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/11/10  8 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/11/10 AL FRENTE 3 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/11/10 AL FRENTE 2 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/11/10 QRR! 46 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/11/10  4 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/11/10  4 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/11/10 A 2 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/11/10 KIOSKO 15 

 

DAVID HUERTA / UNA CONVERSACIÓN EN EL AULA MAGNA 

El pasado miércoles 17 de noviembre, en el Aula Magna de la Facultad de Filosofía y 
Letras de la UNAM, la maestra Margit Frenk dictó una conferencia sobre el Quijote. El 
hecho sería uno más de la vida académica si no estuviera rodeado de circunstancias que 
lo destacan de las actividades de este tipo. En primer lugar, el reciente otorgamiento del 
doctorado honoris causa a la maestra Frenk dentro de las celebraciones centenarias de la 
universidad de la nación; en segundo lugar, el hecho de que no es muy frecuente 
escuchar una conferencia de Margit Frenk; en tercer lugar, la convergencia de una voz 
autorizada como pocas, dentro del exigente mundo de la filología y la hispanística, y el 
tema por excelencia de la literatura en nuestra lengua: el Quijote cervantino.  

Para nadie es un secreto la edad de la maestra Frenk. Tiene 85 años; nació en Alemania 
en 1925 y a los cinco años fue traída a México, país al que pertenece con plenitud, y en 
cuyas universidades ha enseñado toda su vida. Su cuantiosa obra, como ensayista e 
investigadora, es admirable; el libro culminante de su vida es el titulado Nuevo corpus de 
la antigua lírica popular hispánica, editado por el Fondo de Cultura Económica, la 
Universidad Nacional y El Colegio de México, tres instituciones culturales mexicanas que 
mucho le deben a Margit Frenk. Tratar siquiera de enlistar sus numerosos artículos, 
recopilaciones, antologías y libros sería una labor considerable.  

La conferencia cervantina de la maestra Frenk tuvo como título “El narrador imprevisible 
en el Quijote” y fue una disertación llena de sabiduría, buen sentido, erudición 
conversada y hasta sentido del humor: ¿cómo no habría de ser así en el comentario de 
uno de los libros más gallardos, joviales y luminosos de la historia?  

La maestra Frenk es una lectora absolutamente excepcional de Cervantes y lo que 
escuchamos los asistentes al Aula Magna, ese miércoles, fue más bien una especie de 
diálogo entre don Miguel y una de sus mejores lectoras.  

Al final de la conferencia, ante una sala llena de un público atentísimo -estudiantes, 
profesores, lectores, amantes de la literatura y el conocimiento-, se oyó un largo aplauso, 
brindado de pie, a la expositora. La maestra Frenk hacía gestos de que todo mundo se 
callara; se alcanzaba a leer en sus labios un monosílabo repetido: “ya, ya, ya”. Imposible: 
el aplauso continuaba.  
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La maestra sonreía, creo que muy contenta: ¿cómo no estarlo? La sala estaba repleta de 
sus alumnos -muchos de ellos distinguidos maestros-, de sus lectores, de sus 
admiradores. A no pocos se nos hizo un nudo en la garganta.  

Qué alegría ver y escuchar una inteligencia de primera magnitud y una elocuencia así.  

Inolvidable tarde universitaria: amor a la literatura, honor de la inteligencia, celebración 
del diálogo. El diálogo: es decir, la conversación sostenida por don Miguel de Cervantes y 
la maestra Margit Frenk. 

 

 


